
（様式第４号） 第３回 武石地域協議会 会議概要 

１ 審 議 会 名 武石地域協議会  

２ 日   時 令和 6年 6月 13日（木） 午後 7時から午後 8時 45分まで  

３ 会   場 武石地域自治センター3階 大会議室  

４ 出 席 者 橋詰委員、坂上委員、伊藤委員、大島委員、加藤委員、北原委員、 

児玉委員、近藤委員、桜井（敏）委員、佐藤委員、芝野委員、 

城下委員、中原（健）委員、中原（夏）委員、平林委員、宮原委員 

           【欠席委員 1名】 

 

５ 市側出席者 酒井武石地域自治センター長、鈴木地域振興課長、岩下産業観光課長、 

若林武石地域教育事務所長、矢ヶ崎丸子・武石上下水道課長、 

堀内市民参加・協働推進課長、平田地域内分権推進担当係長、 

竹花地域内分権推進担当係長、佐藤地域担当、岩井地域政策担当主査、 

清水地域政策担当主査 

 

６ 公開・非公開 公 開 ・ 一部公開 ・ 非公開  

７ 傍 聴 者  0人  記者 0人  

８ 会議概要作成年月日 令和 6年 6月  日  

協  議  事  項  等 
 

 

１ 開 会（副会長） 

 

２ あいさつ（会長、センター長） 

  （会 長）これから 2 年間地域協議会として、皆さんにはいろいろと検討いただくことになるが、先ず

は地域協議会とはどういったものなのかについてあらためて説明いただく。忌憚のないご意見をいただ

きたい。 

   （センター長）市では 6 月市議会が今週月曜から開会し 7 月までの会期で開催する。武石地域関係では

雲渓荘の宿泊をやめ、営業時間を変更する条例改正、過疎地域における製造業等の固定資産税免除に係

る条例改正の専決報告議案、武石スマートシティ実証プロジェクト事業、番所ヶ原スキー場の圧雪車の

オーバーホール等を含む 6月補正予算の審議をすることになっている。詳細は決定後に概要を示す。 

本日は、新市発足後、住民の意見を集約し、反映させ、政策づくりの段階から住民が参画・協働した

まちづくりを進めるために市内全域に地域協議会を設置し、更に、地域自治の推進を図るため、自主的・

自立的に地域課題の解決や活性化に取り組む住民自治組織も設けられ、武石地域においては、住みよい

武石をつくる会が平成 29年にスタートし、既に活動も 8 年目に入った。このように、地域課題の解決

のための組織やその取組など成熟し、合併時とは状況も変わってきており、今後見直しを進めるため、

市民まちづくり推進部から 2つの議題が提出されている。 

3つ目の議題は、武石地域全域公園化構想について、コロナによる各種活動の停滞や雲渓荘の集中的

な協議など急ぎの課題に追われ、公園化構想に係る取組について停滞し、再開していくということで議

題としている。 

いずれも重要な案件ですので、遠慮なく質問や意見を頂き、実のある会議としたいと思うのでよろし

くお願いしたい。 

 

３ 協議事項 

（１）第 1回地域協議会協議内容の確認について【事前送付資料】（事務局説明） 

 

 ・委員からの意見、質問なし 

 

（２）地域課題解消のための各組織の役割について【資料 １～４】（事務局説明） 

（３）地域協議会のあり方の検討について 



（市民参加・協働推進課長説明） 

① 武石地域の住民自治組織の役割と今後の在り方について 

（確認事項） 

 ア設立からこれまでの住民自治組織の活動の成果について 

 イ地域課題を解決してきた取組や地域との連携事業について 

 ウ合併前後の自治会や地区連合会の活動の変化や課題について 

 エ住民自治組織が今後役割を担うことが可能な分野について 

 オ地域協議会と地域振興課が住民自治組織へすべき支援について 

② 上田地域における地域協議会の設置単位及び委員数等の見直しについて 

（確認事項）  

 ア上田地域を一つの設置単位にすることについて 

 イ最大 6地域の協議会を一つにした場合の適正な委員数について 

 ウ通算して 3期 6年を超える委員の再任を認めていない現在の条例の見直しについて 

 エ委員の役割等の見直しの必要性について 

  

   上記二項目について諮問し、回答を求める。 

① については、令和 7年 10月 31日、② については令和 7年 3月 22日を回答希望時期とする。 

 

【質疑等】 

（会 長）現在、地域協議会、住民自治組織（住みよい武石をつくる会）、地区自治会連合会の三つが

あり、その間の役割分担がはっきり分かっていない。地域協議会は提言できるが実行組織ではないとい

うことで、実行組織として住民自治組織を作ったと理解している。例えば、住みよい武石をつくる会で

活動している中で地域協議会との間の連絡が密になされていないと感じている。 

（委 員）内容が難しく、どのように捉えて今後地域協議会をやっていったらよいのかが分からない。

具体的な例など示してもらいそれに対してどのように関わっていけばよいとか考えられれば。 

（事務局）本日は諮問する内容の説明をしたところで、地域協議会と住民自治組織の違いについての説

明ができていない。次回以降改めて説明させていただき意見をいただく機会を設けたい。 

（会 長）次回以降、再度、地域協議会と住民自治組織の違いについての説明いただくようお願いした

い。 

（委 員）他の地域協議会にも同様に諮問しているのか。諮問するために何か背景があるのか。何か推

進するための諮問し、回答を求めているのか、背景が分からない。地域協議会の規則には自治組織のコ

ミュニティのことは謳っていない。 

（事務局）もともと住民自治組織は地域協議会が発案した組織であり、地域協議会は合併から 18 年経

った頃だが、意見は出すがまちづくりには実際に関われず、実際に関わりたいということで住民自治組

織を作ってきた中で、市からその先の方針等を何も示していない。今までは市内全域に住民自治組織が

できることを目標に地域の意欲を酌んでいくことを目指すといっていたが、できたら何か変わるのかと

いえば変わらない。その中で、自治会からは役員のなり手不足に困っていたり、新たに加入する方も増

えないという状況で課題が出てきている中で、自治会からも何とかしてほしいと市に言われている。い

ろいろな役割、委員の在り方や事業そのものを改革して見直してきているが、それだけでは足りない。

自治会が苦労している分野を住民自治組織が今後担っていかれる分野があるとすれば、押しつけではな

く住民自治組織に頼めるのではないかということを研究していきたい。市一律ではなくても良い。地域

にあった分野を研究していただきたい。そのような取組を住民自治組織が担っていただければ、それに

対する市から人的支援、財政的支援を深めていきたいと考えている。自治連からも公民館的な事業しか

していないのではないかという指摘もあるといった背景がある。 

（委 員）団体の代表で選出されたが、例えばグループ内で問題があって市にどうにかしてもらいたい、

地域をどうにかしてもらいたいことがあれば地域協議会で発表し、住民自治組織にも加入していて、

自治会では伍長をやっていてそれぞれの問題は市に相談し対応してもらっているが、住民からの個々

の問題が大きくなっていった場合には地域協議会に提言して持ち上げていき意見を取りまとめればよ



いのか。地域協議会としてどのように意見を出していったらよいのか分からない。そこがはっきりし

ていないと普段、地域とどのように関わっていけばよいか、どのような意見を持ち上げれば良いのか

分からない。役割としてどういう風に考えていけばよいのか、ただ行政にどうかと言われても自分た

ちのしっかりしたものを持っていないと意見が出せない。 

（事務局）地域協議会の役割についての理解が深まっていないところがあると考える。今後、地域協議

会と住民自治組織の違いについて改めて説明させていただき理解を深めながらいただいた課題に対し

意見をいただける環境は作っていきたい。本日の資料の中の各地域協議会の提言一覧を見ていただき

参考にしてもらい、地域協議会から提言していただくということはそれなりに重みがある内容もある

が、日頃地域の中で困っているといった細かい内容もあるが機会をとらえて色々な意見を集約しなが

ら今後に提言として出せる内容があれば総意として作っていきたい。また、皆さん一同に揃うと大勢

になり意見が出しにくい部分もあるので、いただいた課題についても少人数に絞って意見が出しやす

い環境を作りながら進めたい。 

（会 長）今後、協議を重ね具体的に地域協議会の役割について深めていかれればと考える。今まで

地域協議会の中で雲渓荘や診療所の問題については協議してきたが、身近な困った問題等の協議は少

なかったと感じる。また、武石地域の将来を見据えての提言もなかったように感じる。地域協議会、

住民自治組織それぞれの役割を改めて考えることは有意義と考える。 

 

（４）第二次武石地域全域公園化構想について【資料 ５，６】（事務局説明） 

 

【質疑等】 

（会 長）今までの取組をみると、人を呼び込む取組がないように感じた。公園化といいながら公園的

なものがない。今後、公園というイメージのものやイベント等を行えれば良いのではないか。武石ファ

ンができれば良いなと感じる。 

   本日は、公園化構想について取り組んでいくということで、今後、皆さんの考えも伺っていきたい。 

 

４ その他 

（１） 地域振興基金（持ち寄り基金）の活用について（事務局説明） 

当初予算等における主な施策の事業への追加 

追加事業：番所ヶ原スキー場 圧雪車修繕（6月議会 補正予算要求） 

事業費：1,100万円（一般財源：550万円 持ち寄り基金：550万円） 

 

【質疑等】 

（委 員）基金を使うということだが、現在のスキー場の収益等を見据えた投資と考えて良いか。収益

だけでもデータで提供いただきたい。 

（事務局）次回提供する。 

   

（２） 今後の主な行事予定 

① 武石地域総合センター芝生広場・駐車場の工事について 

・工期：8月末まで 

・完成セレモニー：10/12（土）開催予定 

・今年の 8/12の夏祭りは総合体育館駐車場で実施（正式決定は実行委員会開催後） 

② 練馬区との友好提携 30周年に伴う交流事業：8/24・25（土・日） 

③ 第 35回ともしびの里駅伝大会：10/27（日） 

④ 第 8回武石仮装大賞：9/15（日） 

 

（３） 第 4回 地域協議会の日程について 

     日時：令和 6年 7月 11日（木）午後 7時～ 

     場所：武石地域総合センター3階大会議室 



 

（４） その他（委員からの報告等） 

・鳥屋のカラスについて 

・総合センター前の道路について 

 

５ 閉 会（副会長） 

 

 

 


